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创建无障碍市的活动即

将红红火火地展开，硬件设施

也将有所改善，如坡道、盲道

的铺建，公共厕所内无障碍设

施的增加等等。（见本报

4

月

9

日

4

版《我们离无障碍城市

还有多远》）

看罢这些， 笔者深感欣

慰，因为这些会给残疾人朋友

和老年人提供很大的便利。然

而，笔者认为，单纯有健全的

硬件设施还不够，真正的“无

障碍”应该存于人们的心里。

提起无障碍设施的建设，

笔者不禁想起

3

月份的全国

“学雷锋”月。 每逢“学雷锋”

月， 很多市民便走上街头，参

与到慈善事业中，向需要帮助

的人奉献自己的爱心，向社会

贡献自己的一份力量。可平时

又有多少人为之在默默奉献？

正如慈善事业的发展一

样，创建无障碍市并不是一日

之功，它真正需要的不仅仅是

这些设施的建设，更多的需要

是一种精神文明建设。只有无

障碍这个观念深入人心，像涓

涓细流一样流淌于市民心中，

这才是我市成为无障碍市的

真正意义之所在。

其实，做这些工作也不是

要求人们都做得轰轰烈烈，其

实更多的是你做出一些力所

能及的事情， 对于个人来说，

有些就是举手之劳，如看见一

位颤巍巍的老人过马路时上

去扶一把；公交车上把座位让

给老人；看见坐着轮椅的残疾

人上坡时推一把……这些，都

是心中无障碍的体现。

这些， 与其他事情相比，

只是不显眼的小事， 一个人，

在社会的大群体中显得很渺

小。 但是，千千万万的人都在

做着小事， 这些细节集中起

来，将是一股强大的力量

!

古人云：“勿以善小而不

为。 ”如果，把帮一次别人、做

一件好事比作一滴水，那么我

们坚信，这些水滴终将汇集成

一片海洋，笔者认为，这是一

片充满爱心的海洋。

因此，无障碍这个观念就

得深入人心，这样，创建无障

碍市的进程才会提速，我们的

城市氛围才会更加和谐。

以前， 曾经有学校要求

学生向过往车辆敬礼； 如今

又有学校要求学生背记本市

领导的名字， 这两种做法的

形式虽然有所不同， 但是本

质却没有任何区别———就是

媚权思想在作祟。 这简直就

是开汽车上大树———瞎折

腾。

《中国青年报》

4

月

2

日

报道： 发布在新疆天山网上

的一篇评论， 最近在乌鲁木

齐引起热议。 这场讨论是因

为乌鲁木齐市第十二小学要

求学生背记本市相关领导的

名字而引发的。

呜呼，往事不堪回首啊，

看完这篇消息以后， 我有一

种撕心裂肺的痛， 不由得想

起了十几年前发生在乌鲁木

齐市的一件往事： 熊熊的大

火燃烧起来， 当地教育部门

的人声嘶力竭地咆哮：“让领

导先走。 ”结果，烧死了小学

生们，爬出了领导们。 今天，

他们又要发扬光大当年的

“优良传统”了，要求学生们

记住本市领导的名字， 这真

是用京剧演唱《白毛女》———

别开生面啊， 值得全国的学

校认真借鉴和学习。

有网友建议把本市领导

的名字写在扑克牌上， 便于

学生记忆。 在我看来，这个办

法不是最佳方案， 学生万一

把扑克牌弄丢了， 就会影响

记忆效果。 因此，我是六个指

头划拳———出了高招， 郑重

建议把本市领导的名字印在

厕所上， 每个学生上厕所时

就能够看到。 天天如此，还能

记不住吗？ 诚然，光是记住了

本市领导的名字“只是万里

长征走完了第一步”，还要让

学生记住他们的喜好， 爱抽

什么牌子的烟？ 爱喝什么酒？

喜欢什么样的女人？ 大家看

看，还有什么遗漏的，请继续

补充吧。

学校是教书育人的场

所，教师是“人类灵魂的工程

师”，教育学生从小关心国家

大事，关心时事，符合国家关

于教育学生从小树立国家

观、民族观的要求。 但是，学

校要求学生背记本市领导的

姓名， 就是秤杆子安在茅坑

里———过分（粪）。 等孩子们

长大了，如果有兴趣的话，自

然而然就会知道。

由是观之， 这种荒唐的

做法与要求学生向过往车辆

敬礼如出一辙。 此做法就是

拍领导马屁， 就是官本位思

想的惊天复辟， 就是恋权的

荒唐决策， 就是献媚权贵的

奴化教育， 应该受到严厉的

批判，必须立即进行纠正。

让学生背记领导名
是瞎折腾

“ 无障碍”观念应深入人心

□

冬雪草

□

毕文章

□

李崇

3

月

28

日

20

时

30

分至

21

时

30

分， 全球

81

个国家

和地区的

2400

多个城市熄

灯一小时，共享黑夜的浪漫。

我市市民也积极响应“地球

一小时”活动，倡议以后要从

小事做起，每天少开一盏灯、

节约一度电，为环境保护、节

约资源尽一份力。（见本报

3

月

30

日

2

版《熄灯一小时》）

从社会历程上看， 人类

从燃烧使用的木材、蜡烛、石

油到如今的电， 单从这些变

化， 我们不难看到社会的进

步、科技的发展。 我们现在有

了这么好的发明创造， 不断

开拓新的领域，为人类造福、

提供方便， 我们由衷地感到

骄傲和自豪。

同时，我们也应该看到，

社会在发展，环境也在变化。

近年来，我国北方的沙尘暴、

南方的雪灾、 西部的干旱等

自然灾害让不少国人苦不堪

言；全球变暖，海平面上升，

不少沿海城市面临被大海淹

没的困扰……

毋庸置疑， 出现这样的

情况是和环境的破坏相关

的。 那么，我们如何才能更好

地保护我们赖以生存的环境

呢？

笔者认为， 我们首先要

节能， 并且必须从我们身边

做起。

也许有人会说， 利用短

短的

1

个小时熄灯， 相对于

全国、 甚至全球那么多用电

大户来说，算不上什么，也改

变不了什么。 但是，如果通过

这项活动能倡导更多的人对

环保节能的关注， 使节能环

保、 珍惜自然资源的观念深

入人心，让每个人从心里、行

动上支持环保， 为环保尽自

己的微薄之力，那么，笔者相

信， 我们周围的环境将会大

大改观。

当然，做好节能工作，并

不是一人所为， 需要我们每

个人都参与进来。 这样才能

保护好我们身边的环境。
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男男女女同事，衣服脱得

只剩内衣， 站在一起疯狂起

舞， 动作越夸张得分越高，可

以吃到大鱼大肉的“老板餐”；

不愿意脱衣服跳舞， 得分最

低，只能吃到“民工餐”。 回忆

起

72

小时户外拓展训练，小

尹觉得是“身心摧残”：“训练

后的半年里，工作效率是有提

高， 但有些项目现在想起来，

还是接受不了。 ”小尹是云南

一家公司的员工。（

4

月

6

日

《现代快报》、《春城晚报》）

员工疯狂跳脱衣舞，姿势

要越雷人越好，美其名曰“放

飞心灵”； 扮演盲人和不会说

话的人，夜间山路奔走，过梅

花桩，往滇池里走，美其名曰

“风雨同舟” ……这是从国外

引进的企业培训员工“高招”、

“妙策”，还要求学员发誓不会

泄露。确实，企业员工需要“放

飞心灵”，员工之间、员工与企

业之间需要“风雨同舟”，但是

用“摧残身心”的方法来达到

目的， 早已将员工的权益、尊

严“脱得光光”。

时下，一些企业对员工的

培训可谓五花八门。从曾经发

生过的、正在发生的、未来可

能发生的培训手段与方式方

法来看，有些企业不是在提高

培训员工的水平、增添技巧上

下工夫， 而是在所谓的励志、

练胆上做文章。 诸如，新员工

入职培训课上“互钻胯下”；叫

员工喝冲厕水；员工被派街头

擦鞋锻炼素质；“培训”女员工

出怪招， 棍打臀部体验“艰

辛”； 美体店出培训怪招员工

当街喊“我不要脸”；拥抱路人

练胆量； 让员工当街下跪、跳

艳舞……其中，不乏有“侮辱

人格”、“牺牲尊严”和“摧残身

心”之嫌的怪招。

跳脱衣舞，让劳动者权益

与就业尊严尽失。“就业不仅

关系一个人的生计，而且关系

一个人的尊严。 ”让劳动者就

业关乎尊严，并且要保障让员

工有尊严地就业。有尊严地就

业， 更多涉及到员工精神权

益。职工权益包括物质权益与

精神权益两个方面。 现如今，

劳动保障部门更多的是关注、

维护职工的物质权益，比如工

资、福利、劳动时间与强度等，

而对职工的“精神权益”涉及

不多，这方面的维权显得很苍

白，这其实是一种误区，员工

的精神权益同样是不容侵犯

的。

两则报道，一是山城区文

体中心违规收费一如既往，希

望有关部门对此给予必要的

关注；一是浚县城关镇居委会

审核低保时，向审核对象索要

“好处费”，否则即使对方符合

享受低保扶持的条件，也不能

顺利通过居委会审核。（分别

见本报

4

月

9

日

1

版和

2

版）

阅罢两则报道，笔者首先

想到的是“见不得光”和“见光

不死”。 对于山城区文体中心

的违规收费，已在媒体曝光多

次，可仍一如既往，生命力之

旺盛，让笔者为之叹服；浚县

城关镇居委会索取“好处费”，

记者采访时，工作人员支支吾

吾、遮遮掩掩，害怕“见光”。两

者都在向公众展示着背后的

“暧昧”，笔者为此纳闷：是谁

纵容了违规收费？

山城区文体中心收费已

经被物价部门确认“未取得收

费许可证的收费属违规收

费”，既然是违规，处罚或取缔

不就得了，但让人不可琢磨的

是，媒体连续报道两次，时至

今日， 该文体中心仍无视民

意，无视法规，照收不误。

该文体中心违规收费为

什么一如既往？ 答案不言自

明，收费可以创收，有关部门

就抱着这个甜头不肯松手，也

就使得违规收费一直不能寿

终正寝，那么公众对该文体中

心“坚持收费的不理解”也似

乎可以“理解”了。

再说浚县城关镇居委会

收取低保“好处费”。民政部门

早有规定在先， 收费即开收

据，不开收据即属违规。 但就

这样一项居民已司空见惯的

收费项目，居委会的工作人员

却一问三不知。 是真不知道，

还是装作不知道？这种见不得

光的事， 笔者不想再提起，但

事件态势及主管部门的处理

太让公众失望。

在坚持科学发展观、以人

为本的今天，还有个别政府部

门明目张胆地做小动作，为了

利益却不顾民意，这极大地损

害了群众的利益，抹黑了政府

的形象。

希望有关部门加大查处

力度，对违规行为绝不手软。

“ 脱衣舞”培训脱掉了什么？

是谁纵容了违规收费？

□

邓叶染

节能,不是一个人的战斗
□

叶晓伟

从本报

2

月

19

日

1

版报

道山城区文体活动按小时收

费后， 迄今已有

1

个多月之

久，但山城区文体活动中心违

规收费依然如故。（见本报

4

月

9

日

1

版《违规收费一如既

往》）

山城区文体中心的建设

是市政府承诺为民的十大实

事之一，其目的很明确：为市

民提供锻炼身体、 娱乐的场

所，为民谋福利。 让笔者生疑

的是，该文体中心活动按小时

收费，到底谁制定的标准？ 目

的何在？ 创收抑或是其他目

的？ 如果单纯出于创收的目

的，为何要建立在民心工程的

基础上？ 这样置民意于不顾，

一意孤行，岂不违背了市政府

建设文体中心的初衷？这与外

面的营业性娱乐场所有何区

别？ 物价管理部门称，文体中

心并没有取得收费许可证，属

违规收费，为何在问题反映出

来一个多月后仍我行我素，继

续这种不合理收费？ 笔者不

解。

人非圣贤， 孰能无过，闻

过而改，善莫大焉，闻过不改，

就是态度的问题。

另外，此事报道后，相关

管理部门也知道这种收费是

违规的， 但为何不进行查处

呢？

按理说，不合理的收费应

该是见不得人、 见不得光的，

但是一个多月时间过去了，收

费通知却依然能公然张贴于

大门外，沐浴在阳光下，这虽

然是表面现象，但其背后折射

出相关部门监管不力！在发现

问题后相关部门就应该对不

合理的现象进行整治，督促其

尽快改正不合理行为。在发现

了问题后，相关管理部门不加

以整治，这是不是对这种不合

理违规行为的变相放纵？进一

步说，变相的放纵是不是变相

的默许或者是另一种不可理

解的支持？

不怕犯错误，就怕知错不

改。公众不会因为其过去所犯

错误而不依不饶，相反，对于

改正错误的积极态度是赞成

和拥护的，希望相关单位和管

理部门能够重视起来，尽快将

问题解决，让民生工程成为真

真正正的民心工程，让市民真

真切切感受到民生工程带来

的便利和福利。

违规收费为何一如既往？

□

李崇


